

Les Chrétiens d'Orient

Mgr Pascal Gollnisch
Directeur de l'Œuvre d'Orient

L'œuvre d'Orient est une association qui a plus de 150 ans, elle est au service de l'Eglise de France, elle se veut être un pont avec les orientaux catholiques.

Réalité politique

2 nations, 1 Etat, l'Etat d'Israël, moderne avec Parlement, gouvernement, armée, services renseignements, etc..., dont l'existence est reconnue par quasiment tout le monde maintenant. Autre nation qui n'a pas la reconnaissance internationale d'un Etat, elle-même divisée : autorité palestinienne d'un côté et Hamas de Gaza de l'autre.

Palestine reconnue comme état par UNESCO mais pas par l'ONU.

>2 nations qui n'ont pas les mêmes statuts

Israël a des frontières, reconnues par ONU, et implante des colonies en dehors de ses frontières internationalement reconnues.

>>nécessaire pour les étudiants d'avoir des repères sur existence de ces deux nations dont l'un est un Etat et pas l'autre

Approche réalité politique ne se confond pas avec la réalité religieuse, même si dans la région la distinction des genres n'est pas aisée.

Réalité religieuse

3 religions traversées par des tiraillements internes et des fondamentalismes, y compris chez les chrétiens. Ne pas assimiler religion à sa frange fondamentaliste même si elle est parfois la plus visible.

Judaïsme

Que les étudiants aient quelques repères sur histoire et réalité du peuple juif.

Juifs séfarades (Afrique du Nord) / juifs ashkénazes (Europe Centrale)

Il y avait encore des juifs dans le nord de l'Iraq en 1948. Encore tombeau du prophète Naoum là-bas.

Dispersion des juifs après destruction du temple.

>Nécessité pour les étudiants de comprendre le monde juif, ce que représente le mur du Temple.

Comprendre la pratique de la vie juive religieuse, son histoire.

Islam

Essentiellement sunnite en Israël, très peu de chiites. Suppose aussi une initiation à l'Islam.

Nous savons maintenant parler du judaïsme avec renouveau du dialogue judéo-christianisme « nos frères ainés dans la foi » mais qu'est-ce que nous dirions de l'Islam, nous n'avons pas forcément les mots. Certains veulent faire de l'Islam une création diabolique, d'autres un autre lieu de Révélation.

>Entrer dans l'Islam dans une approche théologique semble important. Qu'est-ce que nous disons de Dieu les uns et les autres ? Manque de connaissance de l'Islam en France. Il faut entrer dans cette approche ni angélique, ni diabolisation, ni tension, ni conflit, mais véritable approche documentée et spirituelle.

Chrétiens

Chrétiens ne sont pas tous catholiques, le monde orthodoxe peut désorienter les étudiants français.
Grande présence du monde russe orthodoxe à Jérusalem.

Ne pas oublier le monde protestant. Protestants qui sont là depuis longtemps et d'autres plus récents avec une volonté évangéliste plus importante qui peut parfois provoquer des réactions négatives.

Question historique récente du monde arabe

Printemps monde arabe vers modernité et démocratie continue, région en ébullition, cf Tunisie, Egypte, Iraq, Syrie, Liban.

Dans ces pays de la région, régime de « dictature autoritaire » qui ont été des régimes militaires, avec l'efficacité qu'il peut avoir mais pas toujours le respect des libertés fondamentales et encore moins le souci d'un renouvellement de l'équipe au pouvoir.

C'est dangereux de les renverser, on risque sa vie mais le plus compliqué n'est pas de les renverser mais une fois renversé, qu'est-ce qu'on met à la place ? Et par définition ces régimes ne préparent pas leur succession. Il n'y a pas de partis politique prêts à remplacer, à faire une alternance au pouvoir. Cette réalité est nouvelle pour eux.

La démocratie (pas forcément à l'occidentale comme nous en avons l'habitude, mais plus de liberté de séparation des pouvoirs et de contrôle des pouvoirs) ne se fait pas du jour au lendemain. Le printemps arabe continue (plus qu'il n'est devenu un hiver) à travers des conflits, des drames et avance tant bien que mal vers plus de modernité. Les étudiants ne peuvent pas ignorer cela.

En Tunisie et en Egypte, ce qui se passe c'est que le monde musulman est en train d'essayer de dire qu'il ne veut pas du projet islamiste.

Les premières victimes du fondamentalisme violent sont les musulmans eux-mêmes. Cf Algérie, une trentaine de chrétiens assassinés, et pendant ce temps 200 000 musulmans assassinés par les islamistes.

Fondamentalistes veulent installer un grand khalifat dans l'ensemble de la région plutôt que défendre l'évolution de chaque pays. Frères musulmans en Egypte ne s'intéressaient pas tant à l'Egypte qu'à un grand projet régional, idem en Syrie.

Histoire contemporaine du monde arabe marquée par 3 réveils dans l'histoire :

1. Fin XIX^e début XX^e : réveil du monde arabe vis-à-vis de l'empire ottoman et de la Turquie. Cf histoire de Lawrence d'Arabie, agent britannique, qui essaie de soulever les arabes contre les Turcs : si vous nous aidez à gagner la guerre mondiale, on vous donne votre indépendance. Turcs étaient puissance dominante depuis 4 siècles et étouffait monde arabe. Guerre gagnée mais pas du tout donné indépendance à ces pays car avec Société des Nations, théorie des mandats, Egypte à la GB (Frères musulmans se sont constitués en 1920 pour mettre les Anglais dehors), avec Palestine et Iraq, Liban et Syrie à la France

2. Réveil arabe contre les puissances mandatées, GB et France, compliqué en Syrie, mémoire pas oubliée. Puis il fallait mettre un gouvernement en place une fois les puissances dehors. Armée s'est installée un peu partout.

3. Réveil en ce moment pour faire avancer pays vers plus de démocratie et modernité.

Commencement du printemps arabe dans climat de crise économique : gros effort de formation des jeunes générations qui sont plus formées que leurs parents et n'ont pas eu le travail correspondant qu'ils auraient pu espérer. Evolution du monde arabe est en route, il y aura encore des conflits, mais espérons que les choses avancent.

Cette région est marquée par conflit Israël-Palestine et manière dont Occident (Etats-Unis+Europe) choisi son partenaire.

Gouvernement israélien ne représente pas ensemble de population israélienne, c'est une tendance seulement, il y a aussi une opposition. Lorsque gouvernement implante colonie en Cisjordanie qui n'est pas israélien, il transgresse lois internationales et les Etats-Unis ne disent rien... comment après ça dans ce contexte, l'Occident va donner des leçons de morale, de droit international aux gouvernements arabes ? Soutien de l'Occident au gouvernement israélien est de nature à discréditer parole de l'Occident dans cette région. A côté de ça, l'Occident n'est pas coupable de tous les maux et il y a aussi des pays qui viennent compliquer le jeu, cf Iran et Arabie Saoudite.

Les chrétiens que nous allons rencontrer...

Nous allons les rencontrer en tant que latins, leur faire comprendre que nous sommes latins. Latin et catholique sont 2 notions différentes. Etre catholique : reconnaître autorité de l'évêque de Rome. Dans Eglise catholique, il y a différentes communautés : latins, melkites, maronites, syriaques, arméniens, etc...

Risque des latins est de dire qu'il faut organiser ça autrement. Cf Alep : 6 évêques catholiques pour la même ville.

Enjeu de comprendre l'histoire de chacun, celle des arméniens n'est pas celle des maronites.

Enjeu de se mettre à l'écoute. Ecouter l'histoire, il y a d'autres manières de vivre la communion qu'à travers institution qui va rendre les choses unifiées.

Entendre les réalités orientales qui ont leur histoire, leur patrimoine culturel, liturgique et patristique, leur souffrances, leur sensibilité, etc...

Ecouter puis poser des questions. Commencer par écouter et essayer d'entendre.

Ce monde chrétien est là depuis le début, depuis la Pentecôte, ne sont pas des missionnaires qui sont venus planter l'Eglise. Ils ne nous doivent pas leur existence. En Orient, ces communautés chrétiennes étaient là avant le catholicisme en France.

Eglises originaires : 3 siècles de persécution puis deviennent libres dans l'empire en 313, les évêques se rencontrent

Conciles œcuméniques :

Concile de Nicée : définition de la divinité de la deuxième personne de la Trinité

Concile de Constantinople : définition de la divinité de la troisième personne de la Trinité, personne de Jésus, homme et Dieu, 2 natures / 1 personnes

431 – 3^{ème} Concile : Marie mère de Dieu. Perses refusent (empire de Perse ennemi de l'empire chrétien de Byzance), séparation forte: devient Eglise des deux premiers conciles, vont évangéliser en Inde, d'où existence d'Eglises perses en Inde avec 2 cardinaux à leur tête, Malabars et Malankares

451 – 4^{ème} Concile de Calcédoine : définition: monde sémitique refusent car refusent aussi empereur, Coptes en Egypte et Syriaques en Syrie, forment Eglise des 3 Conciles

Restent Grecs et Latins

Eglise latine importante par les œuvres : écoles, universités, souvent communautés de religieuses venues de France. Ces communautés sont au service d'une population orientale.

A côté du patriarcat latin, Eglise grecque avec orthodoxes et catholiques, notamment en Galilée (cf Diocèse de Galilée 80 000 fidèles grecs catholiques). A Jérusalem, représentation des Eglises locales.

Quelques remarques pour terminer

Voyage du Pape va faire parler de la Terre Sainte

France a un rôle important en Israël/Palestine. Consul général de Jérusalem a un rôle encore de protection des communautés chrétiennes.

Les palestiniens en Israël sont citoyens israéliens.

Que les étudiants entendent complexité et ne s'imaginent pas avoir la solution.
Il y a des chrétiens dans la population hébraïque, les Israélites ne sont pas tous juifs. Palestiniens ne sont pas que musulmans, il y a aussi des chrétiens.

Custodie de Terre sainte : Franciscains gardent les lieux saints, ont reçu mission de la part du Pape.
Situations dures et historiques, ont dû assumer des tensions. Soutiennent beaucoup d'œuvres comme des écoles notamment.

Parfois le sentiment que la France n'a plus la foi, qu'elle trahit sa mission, qu'elle ne soutient plus les communautés chrétiennes. Les Orientaux pensent que la France c'est encore un régime de chrétienté, d'autres pensent que c'est un désert. Mais ni l'un ni l'autre finalement.

Travail important d'échanges entre étudiants.

Considèrent que la France devrait faire beaucoup plus pour aider les palestiniens.

Les chrétiens qui sont là ont la foi chevillée au cœur, comme dans toute situation difficile car sont minorité de minorité de minorité. Etudiants français seront reçus comme chrétiens, que les étudiants n'aient pas peur de se situer en chrétiens, de partager vie de l'aumônerie, un temps de prière, etc... Ont besoin de déverser rancœur et amertume vis-à-vis de la France : en avoir conscience.

Branche jeune de l'Œuvre d'Orient est en train de se développer : possibilité de faire appel à eux pour préparation du pèlerinage au niveau local.